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Martes 12 de julio de 2022. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: El Economista, El Sol de México, La Jornada, Excélsior, El Universal, Reporte Índigo, Milenio, Ovaciones, 
La Razón, El Heraldo de México, Diario Imagen, Publimetro. 
 
Se prevé abordar los “irritantes” comerciales/El Economista 
El presidente estadounidense, Joe Biden, recibirá al presidente López Obrador, para una reunión bilateral en la Casa Blanca, 
un encuentro en el que sus administraciones abordarán casos “irritantes” en sus relaciones comerciales. Entre éstos 
podrían estar la controversia entre los tres socios del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá en materia de reglas 
de origen automotrices, las recientes regulaciones a la industria eléctrica mexicana y el crédito fiscal para vehículos 
eléctricos incluido en la legislación Build Back Better aprobada por la Cámara de Representantes. En otro punto, el gobierno 
estadounidense ha cuestionado la Ley de Bioseguridad de México, que exige a la Cofepris que tome una decisión sobre una 
solicitud completa de autorización de productos biotecnológicos agrícolas para su uso en alimentos y piensos en un plazo 
de seis meses desde su recepción.  
 
Salud reporta casi seis mil nuevos casos/El Sol de México 
México registró ayer cinco mil 986 nuevos casos de covid, así como 12 decesos, de acuerdo con el reporte diario de 
la Secretaría de Salud. Con ello, el número de casos totales de contagios desde que inició la pandemia en el país es de seis 
millones 265 mil 311 y el de fallecimientos se elevó a 326 mil 097. En cuanto a la distribución por sexo en los casos 
confirmados, la dependencia que preside el Dr. Jorge Alcocer destacó que se muestra un predominio en mujeres, con el 
52.6%, y que la mediana de edad en general de casos positivos es de 38 años.  
  
Oposición, a favor de cambio en seguridad/Excélsior 
Esta vez los 20 morenistas del ala radical no podrán frenar el análisis de la estrategia nacional de seguridad, porque carecen 
de la fuerza “para obligar al Senado a violar la Constitución”, no arrastrarán al resto de los senadores a “dar la espalda al 
pueblo, que exige seguridad” y porque la Junta de Coordinación Política no frenará su trabajo, advirtió el bloque opositor en 
el Senado. Kenia López Rabadán, vicecoordinadora de los senadores del PAN; Manuel Añorve, vicecoordinador de los 
priistas; Noé Castañón, de Movimiento Ciudadano y Miguel Ángel Mancera, coordinador de los senadores perredistas, 
aseguraron que los morenistas que pretenden impedir que el Senado cumpla con su obligación de analizar la estrategia de 
seguridad federal no podrán repetir la fórmula que aplicaron en enero de este año, cuando sus amenazas obligaron a echar 
atrás la Comisión Especial para investigar los excesos del gobierno de Cuitláhuac García en Veracruz. Manuel Añorve indicó 
que Morena le da la espalda al pueblo de México. “Son el mismo grupo que no ha querido que comparezcan Manuel 
Bartlett, Rocío Nahle y otros secretarios de Estado o que defienden a Hugo López-Gatell y varios temas que no quieren que 
se toquen y que jamás habían ocurrido. No quieren que se les toque y obviamente son comparsas y no quieren analizar con 
responsabilidad los temas nacionales y la seguridad pública es muy complejo y urgente”  
 
Buena alimentación evita complicaciones por C-19/Ovaciones, Excélsior, Reporte Índigo 
El IMSS aseguró que mantener una sana alimentación es una medida más para prevenir complicaciones en caso de contagio 
de covid, tener una buena nutrición ayuda a fortalecer el sistema inmunológico y a prevenir enfermedades infecciosas, 
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como lo es el coronavirus. Ante el alza de contagios del virus del SARS-CoV-2, el Seguro Social informó que en caso de 
enfermar con un cuadro leve a moderado, se recomienda mantenerse en aislamiento en casa. Indicó que, en caso de tener 
inapetencia, deben comer en pequeñas cantidades varias veces preparaciones de preferencia caldosas, incluir verduras 
cocidas, arroz, tortilla o pan blando, carnes cocidas o asadas de fácil masticación o deglución para evitar desencadenar tos.  
  
Se disparan permisos del IMSS en Edomex por contagios/El Universal 
El número de incapacidades emitidas por el IMSS por covid a trabajadores del Estado de México, se elevó la primera 
semana de julio a 21 mil 550, cifra que superó los 19 mil 86 casos registrados durante todo el mes de junio, alertó Laura 
González Hernández, presidenta del Consejo Coordinador Empresarial. De acuerdo con datos de las delegaciones poniente y 
oriente del IMSS en el Estado de México, en abril registraron mil 722 casos de covid entre trabajadores mexiquenses; en 
mayo, mil 851; en junio la cifra se elevó exponencialmente a 19 mil 86, y en la primera semana de julio fue de 21 mil 550 
incapacidades médicas por el virus, lo que suma 84 mil 512 días sin laborar. Esta cifra de incapacidades por coronavirus 
entre trabajadores afiliados al IMSS, “tan sólo en los primeros ocho días de julio, es muy preocupante, el contagio es 
desmedido”, aseveró la dirigente empresarial.   
   
Inicia Feria de la salud en la Ciudad de México/Ovaciones 
El ISSSTE inició la Feria de Salud de la Clínica de Detección y Diagnóstico Automatizados (Clidda) en las oficinas de 
representación regional del organismo en la zona sur de la Ciudad de México y se replicará en diferentes centros de trabajo 
de la capital del país. El director general ISSSTE, Pedro Zenteno, señaló que esta feria es para establecer una cultura de 
prevención y autocuidado en servidores públicos.   
 
Destacan altruismo/El Heraldo de México 
Este lunes comenzó la campaña de Donación Voluntaria de Sangre, que organiza el gobierno municipal de Mexicali, Baja 
California, en coordinación con el IMSS. Para llevar a cabo esta acción altruista, se instaló un módulo en la explanada cívica 
del Palacio Municipal para que los trabajadores participaran. Al encabezar este evento, la alcaldesa, Norma Bustamante, 
sobre la importancia de realizar este importante acto solidario que salva vidas. Expresó su agradecimiento hacia las y los 
colaboradores del gobierno municipal, quienes se sumaron a donar sangre.   
 
Desde que comenzó la pandemia, se han registrado 722 mil 142 muertes en exceso/La Jornada  
Desde el inicio de la pandemia de covid en México, en marzo de 2020, se han registrado 732 mil 142 muertes en exceso, de 
las cuales 68% fueron causadas por el coronavirus. La Secretaría de Salud actualizó los datos sobre este tema y resalta que 
de las cuatro olas de contagios previas, en la segunda, ocurrida en enero de 2021, se alcanzó el nivel más alto, con 188% de 
defunciones no esperadas. Ese periodo fue el de mayor cantidad de personas con enfermedad grave, elevada demanda de 
hospitalización y con las cifras más altas de fallecimientos en el país. Por número de personas, el grupo con más decesos en 
el periodo de 2020 a mayo de 2022 son los adultos mayores de 65 años. En este grupo las muertes no esperadas ascienden 
a 404 mil 68. Le sigue el rango de 45 a 64 años, con 267 mil 350; entre individuos de 20 a 44 años han sido 53 mil 129, 
mientras que en los menores de 20 años se mantiene la tendencia de una menor cantidad de fallecimientos respecto a los 
esperadas, con menos 23 mil 369.  
 
Iniciará la vacunación en menores de 9 años, el contagio en esa edad aumenta/El Economista 
En México, en los tres primeros días de julio, se registraron 11,465 contagios de menores entre 0 y 17 años equivalente a 
que, cada hora, se infectaron del virus SARS-CoV-2 unos 159 niños, niñas y adolescentes. De acuerdo con información oficial 
de la Secretaría de Salud, en el informe “clasificación final” de contagios en dicho sector poblacional, los casos acumulados, 
desde abril del 2020 hasta el pasado 3 de julio, ascienden a 389,508. “Por grupos de edad, los contagios acumulados de 
SARS-CoV-2 del 12 de abril de 2020 al 3 de julio de 2022, 16.6% (64,638) Correspondió a la población de 0 a 5 años, 28.9% 
(112,397) a la población de 6 a 11 años y 54.5% (212,473) a la población de 12 a 17 años”, se indicó en el reporte.   
 
Consumo de “cristal” en México, por encima de alcohol y mariguana/Diario Imagen 
De acuerdo con cifras del Observatorio Mexicano de Salud Mental y Consumo de Sustanciad Psicoactivas, la atención de 
personas por cristal domina en 12 estados del país por encima del alcohol y otras drogas como la mariguana. El 
Observatorio aseveró que en Baja California, Baja California Sur, Sonora, Sinaloa, Durango, Coahuila, Colima, Jalisco, 
Nayarit, Michoacán, Guanajuato y Querétaro el número de personas que han demandado algún tipo de tratamiento contra 
adicciones al cristal supera al alcohol y otras drogas como la mariguana. Rubén Saldaña, director general de Hacienda Ojo 
de Agua, afirman que en la pandemia aumentó el consumo de alcohol y droga entre la población mexicana y lo más 
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preocupante es que cada vez a más temprana edad se registran los prime Aseveró que han encontrado casos de niños de 8 
años que ya son adictos al crystal, desafortunadamente por el entorno en el que viven, como por ejemplo la violencia y el 
abandono.  
 
Debe redefinirse concepto de manicomio/La Jornada 
El asesor de sistemas y servicios de la OPS y de la Organización Mundial, Armando De Negri Filho, destacó que más que 
eliminar los hospitales psiquiátricos lo que se busca es suprimir de forma rápida e inmediata el concepto del manicomio, y 
de un lugar que representa exclusión total en la sociedad. Al participar en el Senado en el curso Salud mental y adicciones, 
prospectiva de la reforma, dijo que el tema del sufrimiento psíquico no es algo que se resolverá con diagnósticos clínicos ni 
con tratamiento, sino con un cambio de fondo en la realidad social. El doctor José Antonio Alcocer Sánchez, director general 
del Instituto para la Atención y Prevención de las Adicciones, manifestó a su vez que en el problema de la salud mental 
“todos somos responsables, no se puede sólo culpar a las instituciones, sino que debemos involucrarnos para ayudar a las 
personas que tienen ese padecimiento”, familia, sociedad y entes de gobierno. 
 
Urge abatir rezago en productos eficaces para frenar plaguicidas ilegales/La Jornada 
Ante la proliferación de plaguicidas ilegales en el mercado y el agro, es urgente avanzar en acciones por parte de las 
autoridades para enfrentar el problema y abatir el rezago en trámites que restringen importaciones de moléculas para 
ofrecer productos más modernos y eficaces para la protección de cultivos, planteó la Unión Mexicana de Fabricantes y 
Formuladores de Agroquímicos. Explicó que hace unos días la industria de Protección de Cultivos planteó este problema a 
funcionarios de la Cofepris. En el encuentro detalló que hay una amplia existencia y disponibilidad de plaguicidas ilegales en 
el mercado y planteó la urgencia de asegurarlos. Crece robo al transporte de productos legales. Asimismo, hay un robo 
creciente del transporte de productos legales que, sin un manejo adecuado, representan altos riesgos a la salud humana e 
insistió en que es necesario acelerar la autorización de trámites y nuevas moléculas que permitan elaborar productos más 
eficientes y modernos para ser utilizados en la producción agrícola.  
 
Estiman que variante BA.5 de Ómicron alargue quinta ola hasta agosto/La Razón 
La subvariante BA.5 de Ómicron, más contagiosa que las anteriores y que está provocando oleadas de covid, tiene presencia 
en el país desde hace un mes y medio y se estima que la quinta ola se prolongue hasta agosto. De acuerdo con el doctor 
Alejandro Sánchez, miembro del Consorcio Mexicano de Vigilancia Genómica del SARS-CoV-2, este sublinaje de Ómicron 
solamente se había observado en la Ciudad de México, que es un punto muy concurrido; en Quintana Roo, que es entrada 
de turismo europeo, así como en el norte del país; refirió que es cuestión de semanas para que se esparza a todo el 
territorio. “Ahora que empieza el verano, vamos a tener mucha concurrencia en sitios turísticos y luego el regreso de los 
turistas a sus lugares de origen... A pesar de que se había calculado que el pico máximo se alcanzaría para mediados de este 
mes, posiblemente se prolongue la ola hasta principios o mediados de agosto”, señaló. De hecho, para otros especialistas, 
BA.5 podría cambiar el pico, de duración e impacto de la quinta ola debido a su capacidad de “escape” a las infecciones 
previas por otras subvariantes de Ómicron.  
  
Especialistas advierten que subvariantes de Ómicron, son 1.4 veces más contagiosas/El Economista 
La elevada movilidad social que habrá durante las vacaciones de verano que están por iniciar disparará aún más los 
contagios de la enfermedad respiratoria covid en México, advirtieron los especialistas Jorge Baruch y Malaquías López 
Cervantes. “Ante la temporada de verano, que es de elevada movilidad social e interacción, sí se espera que los contagios 
aumenten”, afirmó Baruch, jefe de la Clínica del Viajero y coordinador del Centro de Diagnóstico covid de la Facultad de 
Medicina de la UNAM. Cuestionado sobre si se espera un alza considerable de la epidemia del virus SARS-CoV-2 en el país 
después del periodo vacacional en puerta, López Cervantes, académico del Departamento de Salud Pública e integrante de 
la Comisión para Atención de la Emergencia de Coronavirus de la UNAM, respondió: “Todos los eventos sociales que 
propician cercanía y contacto también van a fortalecer el número de casos que estamos viendo, pero hay un momento en 
que la población se satura en términos inmunológicos que ya no encuentra el bicho más gente susceptible y ahí es donde 
empieza a declinar.   
 
Violencia obstétrica también puede presentarse durante el proceso de lactancia/Diario Imagen 
El primer paso para erradicar la violencia obstétrica es identificarla, indicó la estudiante de Medicina e integrante de la 
Organización Estudiantil en Pro de la Salud de la Universidad Autónoma del Estado de México, Sofía Rivera Alcántara, quien 
destacó que para ello es necesario conocer la Normas Oficiales de Salud, en las que se abordan los derechos de las mujeres, 
las embarazadas y las infancias, que todos los profesionales de la salud deben salvaguardar. Sofía Rivera explicó que este 
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tipo de violencia es ejercida principalmente por médicos y personal de enfermería; sin embargo, cualquier integrante del 
personal del área de la salud puede ejercerla contra embarazada, durante el trabajo de parto o el puerperio.   
 
Cual fiesta infantil transcurrió la vacunación a niños de nueve años/La Jornada, Excélsior 
Con globos de colores, música de películas animadas y una botarga, los responsables del Centro de Salud T-III de la colonia 
Portales trataron de relajar a los niños de nueve años que llegaron con sus padres a recibir la vacuna contra la covid. La 
entrada al lugar era lo más parecido a una fiesta infantil; ahí los esperaba una doctora vestida de Tiranosaurio Rex que se 
tomó fotografías con los niños, quienes recibieron su dosis de la farmacéutica Pfizer, al tiempo que se escuchaba la música 
de películas como El Rey León o Pocahontas. Trabajadores de la Secretaría de Salud local llamaron a los padres de familia a 
no esperar hasta el último día de vacunación, pues conforme a la experiencia de otras jornadas, la cantidad de personas 
aumenta conforme pasan los días, por lo que se espera una “nutrida” asistencia el próximo viernes; no obstante, aclararon, 
hay suficientes dosis para cubrir la demanda.   
 
Por lluvias, se desbordan dos ríos al sur de la Ciudad/El Universal  
Por la fuerte lluvia que se registró la tarde de este lunes, en el sur de la Ciudad de México se desbordaron dos ríos: el 
Santiago, en Xochimilco, y otro ubicado en la colonia San Miguel Topilejo, en Tlalpan; en ambos, las autoridades realizaban 
el censo para verificar el daño en casas. En San Mateo Xalpa, en Xochimilco, se registraron afectaciones y compartieron en 
redes sociales videos de las calles anegadas con lodo. La Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil detalló 
que además hubo un escurrimiento de agua en el río Atoyac que provocó un encharcamiento de hasta 30 centímetros en 
las inmediaciones del Hospital General de Topilejo, sin que hubiera afectación al interior. La dependencia y la alcaldía 
Tlalpan realizaron labores de limpieza. Mientras tanto, la Secretaría de Salud detalló que el nosocomio continuo en servicio 
y sin afectaciones para los pacientes y que en próximas horas se tendrá acceso para visitas.  
 
Mejoran el sistema de salud/El Heraldo de México 
La gobernadora de Tlaxcala, Lorena Cuéllar Cisneros, aseveró que en la entidad los 10 hospitales tendrán garantizado el 
abasto de medicamentos para poder responderá las necesidades de la población en materia sanitaria. Esto al encabezar la 
distribución de biológicos en el Hospital Comunitario IMSS-Bienestar de Contla de Juan Cuamatzi, donde afirmó que los 
Centros de Salud también formarán parte de esta estrategia de manera paulatina. Comentó que con base en un abasto 
superior a 500% en piezas se cumplirá con 95% del suministro en las farmacias de los hospitales, programa que incluye un 
sistema que permitirá llevar un control exacto de cuántos y cuáles medicamentos se requieren.   
 
Viruela del mono/Excélsior 
El primer caso de un contagiado con la viruela del mono se presentó desde hace unas semanas en el puerto de Veracruz y 
fue atendido en un sanatorio particular, informó el gobernador Cuitláhuac García. El mandatario estatal dijo que la 
Secretaría de Salud estatal dio seguimiento y corroboraron que el contagio ocurrió fuera del estado.   
 
Oleada de casos Covid-19 frena el turismo en mayo de 2022/Crónica 
El INEGI informó que en mayo del año en curso se registró la llegada de 2 millones 985 mil turistas extranjeros, lo que 
significó un crecimiento anual de 12.3%. En su reporte, el instituto detalló que las divisas turísticas en el mes referido fueron 
de 2 mil 232 millones de dólares, con lo cual se dio un aumento de 40.3%. Asimismo, se dio a conocer que el gasto medio 
que realizó el turista extranjero que vino al país fue de 432 dólares, lo que significó un avance de 24.8%. La Secretaría de 
Turismo previó que sea este año cuando México recupere los niveles prepandemia en cuestión de divisas, derivado de la 
reactivación del sector, ante los momentos más difíciles de la pandemia.  
 
EU hace pruebas de viruela del mono/El Universal, Ovaciones 
Los laboratorios de la Clínica Mayo ofrecen a partir desde ayer el examen para la detección de la viruela del mono de los 
Centros para el Control y Prevención de Enfermedades. Médicos en todo el país pueden pedir la llamada prueba de 
orthopoxivirus a los Laboratorios de la Clínica Mayo tal como lo hacen para ordenar otros exámenes. Los casos 
de viruela del mono confirmados en Estados Unidos totalizan 700. Según la OPS, la enfermedad está presente en 14 países 
de América (63 en el mundo).   
 
Piden evitar contagios a escala global/Excélsior 
La OMS aseguró que es urgente evitar la propagación de covid, ante los repuntes provocados por las subvariantes de 
ómicron. “Si bien las muertes ahora son mucho más bajas de lo que han sido en sus picos durante los últimos 2.5 años, 
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debemos recordar que, en marzo de 2020 sabíamos muy poco sobre este virus y no teníamos tratamientos ni vacunas”, 
expresó la jefa del Programa de Emergencias Sanitarias de la OMS, María van Kerkhove. Tenemos las herramientas para 
combatir el virus, expresó Seth Berkley, jefe de la alianza de vacunación Gavi. Van Kerkhove explicó que la pandemia no ha 
terminado, por lo que es necesario mantener medidas de cuidado y favorecer el acceso a vacunas.  
 
Sugieren dos refuerzos para adultos/Excélsior, Milenio  
Las agencias sanitarias de la Unión Europea recomendaron ayer aplicar una segunda dosis de refuerzo de vacuna anticovid a 
todos los mayores de 60 años, frente al rebrote de casos. “Llamo a los Estados miembros a ofrecer de manera inmediata 
una segunda dosis de refuerzo a todos los mayores de 60 años, así como a las personas vulnerables, y llamo a todas las 
personas que sean elegibles a presentarse para ser vacunadas”, declaró la comisaria europea de Salud, Stella Kyriakides, en 
un comunicado conjunto del Centro Europeo para la Prevención y Control de Enfermedades (ECDC) y la Agencia Europea de 
Medicamentos. Europa enfrenta un aumento de los casos, pero también una tendencia al alza del número de 
hospitalizaciones o admisiones de urgencia en varios países, a raíz de la subvariante BA.5 de Ómicron, subrayó la directora 
del ECDC, Andrea Ammon. Según los últimos datos de la OMS para su zona Europa, que abarca 50 países, el número de 
casos de covid va en aumento desde finales de mayo.  
 
Amenaza inmunidad variante de ómicron/La Jornada 
El cambiante coronavirus ha generado otra versión supercontagiosa de ómicron, llamada BA.2.75, que preocupa a los 
científicos conforme se propaga por India y aparece en muchos otros países. La variante podría extenderse rápido y 
eludir inmunidad de las vacunas e infecciones previas. No está claro si podría producir una enfermedad más grave que otras 
versiones de ómicron, como la BA.5. En tanto, Matthew Binnicker, director de virología clínica en la Clínica Mayo, en 
Rochester, Minnesota expresó que “es muy pronto para sacar conclusiones. “Pero sí parece que, especialmente en India, las 
tasas de transmisión muestran esa clase de aumento exponencial”. Aún está por determinar si se impondrá a la BA.5, 
señaló.  
 
Subvariantes BA.4 y BA.5 retan a vacunas/Publimetro 
Las dos más recientes son la BA.4 y BA.5, detectadas por primera vez en Sudáfrica en enero y febrero de 2022. De manera 
general identificadas como BA. Su principal capacidad es infectar a personas que ya se encuentran vacunadas o que 
estuvieron contagiadas.  
 
Más del 30% de la población adulta en el país tiene problemas de hígado graso/Crónica 
El hígado graso es una enfermedad en la cual la principal problemática es que en el individuo se registra una 
sobreacumulación de grasa en este órgano vital, lo cual produce inflamación, fibrosis y problemas para su correcto funciona 
miento, señaló el doctor Ignacio García Juárez, gastroenterólogo del Centro Médico ABC. El especialista refirió que esta 
enfermedad se ha convertido en un problema de salud a nivel nacional debido a que, uno de los factores de riesgo para 
desarrollarla, son la obesidad y el sobrepeso, y en estos aspectos, nuestro país sigue ocupando los primeros lugares de 
prevalencia. Otras causas y factores de riesgo, abundó, son niveles elevados de colesterol y triglicéridos en la sangre, 
hipertensión arterial, diabetes, y otras enfermedades de origen metabólico, así como el consumo de herbolaria, medicina 
naturista y ciertos medicamentos que administrados por largos periodos pue den alterar el funcionamiento del hígado, 
advirtió.   
 
Pide fomentar la donación/El Heraldo de México 
México carece de una cultura de la donación, por lo que ésta se debe impulsar para entender el trabajo de instituciones 
como la Cruz Roja, aseguró el ministro presidente, Arturo Zaldívar. La Suprema Corte de Justicia de la Nación y Zaldívar 
recibieron ayer un reconocimiento por su apoyo en favor de esa institución humanitaria. Zaldívar destacó la participación de 
los mexicanos que anualmente donan en la colecta, al igual que el Poder Judicial de la Federación. Aseguró que se viven 
momentos de polarización, de odio y división en los que se ha perdido la solidaridad, e instituciones como la Cruz Roja 
recuerdan que se debe regresar a la unidad. Asimismo, destacó la vocación de servicio de la red humanitaria durante la 
pandemia por covid, así como en desastres naturales y otras situaciones de emergencia. México requiere tomar el ejemplo 
de la Cruz Roja Mexicana e ir generando un sentimiento de solidaridad y de acompañamiento hacia los que más sufren, 
hacia los que menos tienen”, enfatizó.   
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Gerardo Gamba en la evaluación del quehacer científico/Crónica 
Esta es una de las variables que se toma más a la ligera en la evaluación de investigadores. Se asume con frecuencia que 
mientras más artículos tengan un autor es mejor y más productivo. Hay disciplinas que por su naturaleza permiten mucha 
colaboración, mientras que en otras el trabajo es más bien individual. Por ejemplo, un especialista en patología puede 
colaborar con diversos grupos, porque el análisis microscópico de tejidos es común a muchos proyectos, pero requiere de 
un laboratorio con el equipamiento adecuado para eso. Por lo tanto, diversos grupos de investigación acuden con el 
patólogo para esa parte de su investigación, por lo que tiene posibilidad de ser autor en múltiples artículos de diversas 
especialidades. En contraste, la biofísica es una disciplina en la que el investigador invierte muchas horas en el análisis 
detallado de corrientes eléctricas celulares, con metodologías muy complejas, que se prestan muy poco a la colaboración. 
Suelen publicar estudios extensos y laboriosos con dos o tres autores.   
 


